

Allocution de M. Valéry Giscard d'Estaing, Président de la République, lors de l'installation du Haut Comité de l'environnement, Paris, Palais de l'Élysée, le 29 octobre 1975.

EN INSTALLANT AUJOURD'HUI DANS SES FONCTIONS LE HAUT COMITE DE L'ENVIRONNEMENT, J'AI LA SATISFACTION DE REMPLIR L'ENGAGEMENT QUE J'AVAIS PRIS A CET EGARD EN MAI 1974, AU-COURS DE LA CAMPAGNE PRESIDENTIELLE. J'AVAIS EN EFFET PROMIS AUX MILITANTS DU MOUVEMENT ECOLOGIQUE ET A LEURS ASSOCIATIONS QU'ILS AURAIENT DESORMAIS LES MOYENS DE FAIRE ENTENDRE LEUR VOIX, EN-PARTICULIER AUPRES DU GOUVERNEMENT. TRES PRECISEMENT, ET CERTAINS D'ENTRE VOUS LE SAVENT FORT BIEN, JE M'ETAIS ENGAGE A LA CREATION D'UN COMITE NATIONAL ECOLOGIQUE, AVEC LA PARTICIPATION DE PERSONNALITES INDEPENDANTES ET DE REPRESENTANTS DES GRANDES ASSOCIATIONS. VOICI QUI EST CHOSE FAITE. SI J'AI TENU A CE QUE SOIT AINSI CONSTITUE VOTRE HAUT COMITE, CE N'EST PAS SEULEMENT POUR REMPLIR MA PROMESSE. C'EST AUSSI PARCE QUE J'AI LA CONVICTION QU'IL PEUT JOUER AUPRES DU GOUVERNEMENT, DANS L'INTERET GENERAL, UN ROLE EMINEMMENT UTILE. PROTEGER, EMBELLIR, ASSAINIR, ADOUCIR, AMELIORER L'ENVIRONNEMENT DE NOTRE VIE QUOTIDIENNE EST AUJOURD'HUI UNE TACHE ESSENTIELLE. ESSENTIELLE, PARCE QU'ELLE REpond A UNE ASPIRATION DE PLUS EN PLUS INTENSEMENT VECUE PAR NOS CONCITOYENS. IL S'AGIT EN QUELQUE SORTE DE RECONNAITRE UN NOUVEAU DROIT INDIVIDUEL, CELUI DE VIVRE DANS UN MILIEU PHYSIQUE ET SOCIAL PERMETTANT L'EPANOUISSEMENT DE LA PERSONNALITE. TACHE ESSENTIELLE AUSSI, PARCE QU'ELLE DOIT CONTRIBUER A DONNER UN SENS NOUVEAU ET PLUS RICHE A LA CROISSANCE ECONOMIQUE\

AU-COURS DES ANNEES PASSEES, LA CROISSANCE QUANTITATIVE DONT A BENEFICIE L'ECONOMIE FRANCAISE S'EST ACCOMPLIE, DANS UNE CERTAINE MESURE, IL FAUT BIEN LE RECONNAITRE, AU DETRIMENT DE CERTAINS ELEMENTS DE NOTRE PATRIMOINE COLLECTIF. POUVAIT-IL EN ETRE AUTREMENT ? CE SERA AUX HISTORIENS D'EN JUGER. EN TOUT CAS, IL EST CLAIR AUJOURD'HUI QUE LA CROISSANCE QUANTITATIVE DOIT DESORMAIS MIEUX RESPECTER LES ELEMENTS QUALITATIFS DONT DEPENDENT NOTRE EQUILIBRE COLLECTIF ET DONT DEPEND NOTRE BONHEUR INDIVIDUEL.

L'INDUSTRIALISATION "SAUVAGE" QUI ACCUMULE LES NUISANCES, L'URBANISATION HORS D'ECHELLE QUI DISLOQUE LES COMMUNAUTES, NE REpondENT PLUS AUX ASPIRATIONS ET AUX NECESSITES DU TEMPS PRESENT. LE MOMENT EST VENU DE DEFINIR UNE NOUVELLE CROISSANCE. IL APPARTIENT A VOTRE HAUT COMITE DE CONTRIBUER A L'EFFORT COLLECTIF DE REFLEXION QUE CECI IMPLIQUE. BIEN ENTENDU, CETTE REFLEXION NE DOIT PAS S'EN TENIR A UN STADE EXCLUSIVEMENT THEORIQUE. LA NOUVELLE CROISSANCE ET LA DEFENSE DE L'ENVIRONNEMENT, QUI EN EST UN ELEMENT, NE SE DECRETENT PAS UN BEAU JOUR. ELLES SE REALISENT PEU A PEU A FORCE DE PATIENCE ET D'INVENTION RENOUVELEE. LE CHOIX DU TRACE D'UNE AUTOROUTE, L'IMPLANTATION D'UNE CENTRALE ELECTRIQUE, DOIVENT ETRE AUTANT D'OCCASIONS DE PRENDRE PROGRESSIVEMENT EN _COMPTE DANS LA VIE ECONOMIQUE ET SOCIALE DE NOTRE PAYS. LES IMPERATIFS DE L'ENVIRONNEMENT. LA ENCORE. JE

SOUHAITE QUE VOTRE HAUT COMITE PUISSE APPORTER AU GOUVERNEMENT D'UTILES
CONSEILS\

CETTE SEANCE INAUGURALE OU CETTE MANIFESTATION INAUGURALE PERMET AUSSI DE
FAIRE UN PREMIER BILAN DE L'ACTION DU MINISTERE DE LA QUALITE_DE_LA_VIE. IL A
ETE CREE LE 28 MAI 1974, EN-FONCTION D'OBJECTIFS A ATTEINDRE, SANS QU'IL AIT, A
L'IMAGE D'UN MINISTERE DE TYPE CLASSIQUE, DE "DOMAINES" D'ACTIONS
SPECIFIQUES. AUJOURD'HUI, L'ORIGINALITE DE SES STRUCTURES ET DE SON MODE
D'INTERVENTION A PORTE SES _FRUITS. LES OBJECTIFS DE LA QUALITE_DE_LA_VIE,
MALGRE UNE CONJONCTURE ECONOMIQUE ET SOCIALE DIFFICILE PRENNENT RACINE. J'Y
TENAIS. ET JE CONSTATE AVEC SATISFACTION QUE CERTAINES ADMINISTRATIONS
RELEVANT D'AUTRES MINISTERES QUE CELUI DE LA QUALITE DE LA VIE, METTENT
MAINTENANT AU PREMIER RANG DE LEUR PREOCCUPATION L'ENVIRONNEMENT. SI LA
POLITIQUE DE LA QUALITE DE LA VIE N'EST PAS SEULEMENT SURAJOUTEE EN PRIME
POUR QUELQUES-UNS OU ACCORDEE COMME UN SUPERFLU AUX NANTIS, MAIS SI ELLE
EST COMPRISE, AU CONTRAIRE, COMME UNE PLUS GRANDE ATTENTION AU
CADRE_DE_VIE QUOTIDIEN DE TOUS LES HABITANTS ET, EN-PARTICULIER, DES MOINS
FAVORISES, ELLE RESISTERA, AU_COEUR MEME DE LA POLITIQUE ECONOMIQUE ET
SOCIALE, AUX CHANGEMENTS DES VENTS. SI LA POLITIQUE DE LA QUALITE DE LA VIE
N'EST PAS LE FAIT DE QUELQUES-UNS, MAIS EST PRISE AU CONTRAIRE EN CHARGE PAR
TOUS LES ORGANISMES, REALISATEURS OU GESTIONNAIRES, ELLE ATTEINDRA SON BUT.
LES RESULTATS SE VOIENT DEJA. SIX TEXTES DE LOI ONT ETE DEPOSES EN 12 MOIS QUI
TRAITENT NOTAMMENT, ET CERTAINS D'ENTRE VOUS LES CONNAISSENT FORT BIEN, DE
LA CREATION D'UN CONSERVATOIRE DU LITTORAL, DE LA REFORME DE LA LOI SUR LES
ETABLISSEMENTS INCOMMUNES, DANGEREUX OU INSALUBRES, DE LA PROTECTION DE
LA NATURE, DU CONTROLE DES IMMERSIONS EN MER, DES DECHETS ENFIN. CETTE
DERNIERE LOI SUR LES DECHETS VOTEE A L'UNANIMITE PAR LE PARLEMENT, - COMME
D'AILLEURS LA LOI SUR L'EAU, IL Y A 10 ANS, QUI A DONNE NAISSANCE AUX AGENCES
DE BASSIN ET AUX PREMIERES "RECONQUETES DE RIVIERES" -, SERA SUIVIE, DES LE
DEBUT DE 1976, PAR LA MISE EN_PLACE DE L'AGENCE NATIONALE DES DECHETS DONT
D'AILLEURS LE GOUVERNEMENT A PARLE CE MATIN. ET J'ENTENDS QU'IL EN SOIT DE
MEME AVANT DEUX ANS, POUR LES AGENCES REGIONALES DE L'AIR\

LE PREMIER VOLET D'UNE AUTRE LOI ESSENTIELLE POUR L'ENVIRONNEMENT VIENT
D'ETRE ADOPTE EN PREMIERE LECTURE PAR L'ASSEMBLEE_NATIONALE : IL S'AGIT DE LA
REFORME DE L'URBANISME ET DE LA POLITIQUE FONCIERE. GRACE-A CETTE REFORME,
LES COLLECTIVITES LOCALES DEVRAIENT DISPOSER D'ARMES NOUVELLES ET EFFICACES
POUR LUTTER CONTRE LA SPECULATION FONCIERE ET LES CONSTRUCTIONS TROP
DENSES OU TROP ELEVEES QUI ONT CONTRIBUE A DEFIGURER NOS VILLES. GRACE A
CETTE REFORME LES FRANCAIS DEVRAIENT ETRE MIEUX PROTEGES CONTRE LES
ATTEINTES A LEUR CADRE_DE_VIE. CES TEXTES NE RESTENT HEUREUSEMENT PAS DES
EXERCICES DE STYLE : LES RESSOURCES FINANCIERES SUIVENT ET CE CI DOIT ETRE
SOULIGNE. L'ENVIRONNEMENT N'EST PLUS, EN EFFET, LE PARENT PAUVRE DES
ACTIONS DE L'ETAT. LES CREDITS DONT DISPOSE LA POLITIQUE DE L'ENVIRONNEMENT
NE SE LIMITENT PAS EN EFFET AUX CREDITS BUDGETAIRES SEULS DU MINISTERE DE LA
QUALITE_DE_LA_VIE. AUX 300 MILLIONS DE FRANCS DONT DISPOSE CE MINISTERE
POUR L'ENVIRONNEMENT, S'AJOUTENT ENVIRON 1 MILLIARD 600 MILLIONS DE FRANCS
DE DEPENSES DES AUTRES MINISTERES. ET SI L'ON TIENT _COMPTE DES AUTRES
INTERVENANTS, C'EST-A-DIRE DES COLLECTIVITES LOCALES ET DES AGENCES DE BASSIN
EN-PARTICULIER, LE BUDGET PUBLIC DE L'ENVIRONNEMENT S'ELEVE A ENVIRON 6
MILLIARDS DE FRANCS, SOIT LE COUT DE 1 500 KM D'AUTOROUTES\

VOICI DONC UNE ANNEE, JE DIRAI UNE ANNEE ET DEMIE, BIEN REMPLIE DERRIERE
NOUS. VOICI TROIS ANNEES DEVANT VOUS PENDANT LESQUELLES VOUS ALLER EN
TANT QUE HAUT COMITE POUVOIR AIDER, EN CONSCIENCE, LE PAYS A DEGAGER DES

ORIENTATIONS ET DES PRIORITES DANS LA POLITIQUE DE L'ENVIRONNEMENT. JE REUNIRAI AU DEBUT DE 1976, UN CONSEIL GOUVERNEMENTAL SUR LA QUALITE_DE_LA_VIE, POUR FIXER AU GOUVERNEMENT DE NOUVEAUX THEMES D'ACTION ET NOTAMMENT : UNE NOUVELLE CROISSANCE ORIENTEE VERS LA QUALITE & UNE GESTION DU CADRE_DE_VIE DONNANT AUX USAGERS ET AUX ASSOCIATIONS UN PLUS GRAND ROLE\

J'INSISTE, EN EFFET, DEPUIS PLUSIEURS ANNEES, ET DANS DIVERSES CIRCONSTANCES, SUR LA NECESSITE D'UNE CROISSANCE DIFFERENTE, PLUS HUMAINE ET PLUS ECONOMIQUE. CETTE NOUVELLE CROISSANCE N'EST PAS SEULEMENT UN CONCEPT, UN SUJET DE REFLEXION OU DE REVE, ELLE PEUT SE DESSINER CONCRETEMENT. EN-MATIERE D'ENVIRONNEMENT, ELLE SIGNIFIE D'ABORD UNE "CROISSANCE ZERO" DE LA POLLUTION. C'EST LE MINIMUM QUE LE GOUVERNEMENT S'ASSIGNE ET QUE LES REGIONS DOIVENT RESPECTER. CET OBJET N'EXCLUT PAS, BIEN ENTENDU, DES ACTIONS POUR DIMINUER LES POLLUTIONS EXISTANTES, ET JE SOUHAITE, PAR EXEMPLE, QUE SOIT LANCE UN PLAN DE 15 ANS POUR RENDRE LEUR PURETE AUX RIVIERES ET AUX LACS, ET QUE SOIT PENALISES LES RESPONSABLES DE LA POLLUTION DE L'AIR ET DE BRUIT. CETTE NOUVELLE CROISSANCE SERA AUSSI UNE CROISSANCE CONDUITE "LES YEUX OUVERTS". NOUS DEVONS RECOURIR PROGRESSIVEMENT A DE NOUVEAUX INSTRUMENTS DE MESURES ET METTRE SUR PIED UNE COMPTABILITE "PATRIMONIALE". AUX INDICES ECONOMIQUES TRADITIONNELS QUI MESURENT EXCLUSIVEMENT L'EXPANSION DE LA PRODUCTION MARCHANDE, IL CONVIENDRA D'AJOUTER D'AUTRES CRITERES QUI TRADUISENT AUSSI LES CHANGEMENTS DU CADRE_DE_VIE ET QUI NE SONT A L'HEURE ACTUELLE RECENSES DANS AUCUN DE NOS ELEMENTS STATISTIQUES. DANS LE MONDE DE DEMAIN, L'AUGMENTATION DES ESPACES VERTS PUBLICS, LA PLUS GRANDE PURETE DE L'AIR ET DE L'EAU, LE RECU DES ACCIDENTS DU TRAVAIL OU DE LA ROUTE DEVRONT ETRE DES SIGNES MESURABLES ET MESURES DE PROGRES. IL CONVIENT, ENFIN, DE MIEUX PRENDRE EN-COMPTTE ET DE DONNER D'AVANTAGE DE VALEUR A LA QUALITE DES PRODUITS, LEUR DUREE DE VIE ET LEUR FACILITE D'ENTRETIEN. DANS LE MEME ESPRIT, JE VIENS D'ECRIRE AU SECRETAIRE_D_ETAT A LA CULTURE POUR LUI DEMANDER DE PRESENTER DES 1976 UN PROGRAMME PRECIS ET DIVERSIFIE, PORTANT SUR L'AMELIORATION DE LA QUALITE ESTHETIQUE DES OBJETS MELES A L'EXISTENCE QUOTIDIENNE, DONT L'ETAT EST RESPONSABLE DANS BEAUCOUP DE CAS. POUR CES DIFFERENTES ACTIONS, L'ETAT, LES COLLECTIVITES LOCALES ET LES SOCIETES PUBLIQUES DEVRONT DONNER L'EXEMPLE. DE LEUR COTE, LES ENTREPRISES SERONT ASSOCIEES A CET EFFORT NATIONAL GRACE-A DES CONTRATS AVEC LA COLLECTIVITE, COMME CELA A ETE LE CAS AVEC LES "ACCORDS DE BRANCHE" ET LES ACCORDS D'ENTREPRISE\

AUTRE THEME D'ACTION : LA VIE ASSOCIATIVE & ELLE SERA RENFORCEE POUR PERMETTRE UNE MEILLEURE PRISE EN CHARGE DE LA VIE QUOTIDIENNE. CAR COMMENT RESOUDRE, AUTREMENT QUE PAR LA PARTICIPATION DIRECTE DES CITOYENS ET DES CITOYENNES, DES QUESTIONS AUSSI VARIEES QUE L'AMELIORATION DES HORAIRES DE TRAVAIL DANS UN QUARTIER DE BUREAUX OU L'UTILISATION A DES FINS MULTIPLES D'EQUIPEMENTS COLLECTIFS ? DANS LE GRAND COMBAT DE NOTRE EPOQUE, POUR LA DEFENSE DE LA NATURE ET POUR AMENAGER UN MEILLEUR CADRE_DE_VIE, LES ASSOCIATIONS CREEES POUR LA SAUVEGARDE DE L'ENVIRONNEMENT ONT UN ROLE TRES IMPORTANT A JOUER - A COTE DE L'ETAT ET DES COLLECTIVITES PUBLIQUES. ET C'EST POURQUOI NOUS AVONS TENU A FAIRE SIEGER DANS LE HAUT COMITE DE L'ENVIRONNEMENT PLUSIEURS REPRESENTANTS ACTIFS DU MOUVEMENT ECOLOGIQUE. LES ASSOCIATIONS QUI LUTTENT AVEC PASSION ET DEVOUEMENT POUR LA PROTECTION ET L'AMELIORATION DE NOTRE PATRIMOINE NATUREL SONT UNE DES FORCES JEUNES ET DYNAMIQUES DE NOTRE PAYS. ELLES TRADUISENT BIEN LE DESIR DES FRANCAIS DE NE PAS RESTER DES CITOYENS PASSIFS. C'EST POURQUOI J'INVITE LE GOUVERNEMENT, L'ADMINISTRATION, LES PLUS A QUINZE GRANDES LEURS PORTES POUR LES FAIRE

L'ADMINISTRATION, LES ELUS A OUVRIR GRANDES LEURS PORTES POUR LES FAIRE PARTICIPER A LEURS REFLEXIONS ET A LEURS PROJETS\

`QUALITE_DE_LA_VIE ` ENVIRONNEMENT ` LA TACHE A ENTREPRENDRE EST IMMENSE. ELLE COMMENCE AU NIVEAU DE LA VIE QUOTIDIENNE DE CHACUN ET ELLE VA JUSQU'AUX GRANDS EQUILIBRES ECOLOGIQUES DE NOTRE PLANETE. DANS UNE SOCIETE HUMANISTE DONT LA FRANCE DEVRAIT CONSTITUER LE MODELE ET PEUT-ETRE L'EXEMPLE, L'ETAT N'A PAS ET NE DOIT PAS AVOIR LA PRETENTION DE GERER LE BONHEUR OU D'IMPOSER DES DIKTATS A LA VIE QUOTIDIENNE. MAIS, DANS UNE FRANCE, TERRE D'EQUILIBRE, TERRE HUMANISEE ET JARDINEE DEPUIS DES SIECLES, IL DOIT FAIRE EN SORTE QUE LE RESPECT DES PAYSAGES SECLAIRES EVITE LES BOULEVERSEMENTS INUTILES. IL DOIT FAIRE EN SORTE QUE L'ESPACE SOIT "MENAGE" PAR L'AMENAGEMENT ET UTILISE AVEC LE _CONCOURS ACTIF DU MONDE RURAL. IL DOIT FAIRE EN SORTE QUE DANS LA FRANCE DES VILLES, L'ACTION SOIT MISE AUTANT SUR LA GESTION DES SERVICES QUE SUR LA REALISATION DES EQUIPEMENTS, AUTANT SUR L'AMENAGEMENT DU TEMPS QUE SUR CELUI DE L'ESPACE, MOINS EXCLUSIVEMENT SUR LES CONSTRUCTIONS NEUVES QUE SUR UN MEILLEUR EMPLOI DU PATRIMOINE EXISTANT\

LA TACHE A ENTREPRENDRE S'INSCRIT DANS UNE VOLONTE NATIONALE. MAIS ELLE S'INSCRIT AUSSI DANS UNE PRISE DE CONSCIENCE MONDIALE. A CET EGARD, UNE SOLIDARITE AU-DELA DES FRONTIERES EST INDISPENSABLE. LA FRANCE AURA SOIN DE FAIRE PROGRESSER SANS CESSER CETTE EUROPE DE L'ANTI-POLLUTION, SANS LAQUELLE AUCUNE ENTREPRISE DES PAYS MEMBRES NE PEUT PROGRESSER SEULE. JE PENSE QUE CETTE CONCERTATION EUROPEENNE, A LAQUELLE NOUS PARTICIPERONS ACTIVEMENT ET NOTAMMENT VOUS-MEMES, POURRAIT ETRE PLUS FORTE ET PLUS RAPIDE. UNE TACHE PLUS VASTE ENCORE NOUS ATTEND. IL FAUT METTRE AU SERVICE DE L'HOMME LES RESSOURCES TERRESTRES DANS LES MEILLEURES CONDITIONS ET EN RESPECTANT LES EQUILIBRES ECOLOGIQUES. ET C'EST ICI QU'UNE POLITIQUE DES RESSOURCES DOIT ALORS COMPLETER CELLE DE L'ENVIRONNEMENT. NOTRE CIVILISATION "INDUSTRIELLE" NOUS A ENTRAINES PENDANT DEUX SIECLES A PUISER SANS COMPTER DANS LE PATRIMOINE DES RESSOURCES "NATURELLES". LA PROLONGATION DES TENDANCES A PERMIS A CERTAINS FUTUROLOGUES DE TRACER DES COURBES INQUIETANTES ET DE TIRER LA SONNETTE D'ALARME. MAIS, NE PEUT-ON PAS DIRE AUJOURD'HUI, PLUS POSITIVEMENT, QU'UNE DOUBLE VOIE EST OUVERTE ? LA PREMIERE VOIE SERAIT CELLE D'UNE INFLEXIBLE ET PROGRESSIVE LUTTE CONTRE LES GASPILLAGES DE TOUTES SORTES, QU'IL S'AGISSE DE LA POLLUTION, DE L'ENCOMBREMENT OU DES DECHETS. ET JE DEMANDERAI, A CET EGARD, QUE, CHAQUE ANNEE, UN BILAN AUSSI COMPLET QUE POSSIBLE DE LA POLITIQUE DE L'ANTIGASPILLAGE, PRODUIT DANS UN TABLEAU DE BORD ECONOMIQUE, PUISSE NOUS ETRE DONNE ET PUBLIE\

LA SECONDE VOIE EST CELLE DE LA RECHERCHE D'UNE ECONOMIE INTERNATIONALE DE LA RESSOURCE A LAQUELLE NOUS NOUS SOMMES ATTACHES DEPUIS DE NOMBREUSES ANNEES. CAR JE PENSE QUE LA RICHESSE DES NATIONS ET LA PAIX DU MONDE SERONT MOINS FAITES DANS L'AVENIR DE LA LUTTE POUR ACCEDER AUX RESSOURCES NATURELLES QUE D'UN EFFORT COMMUN POUR MIEUX UTILISER ET MIEUX GERER LES MILIEUX NATURELS. CETTE ATTENTION, CE SOIN, DEVRONT ETRE PORTES AUX SOLS, AUX FORETS, MAIS AUSSI AUX OCEANS, CES LIEUX SANS MAITRE QUI FERONT SANS DOUTE UNE PART DE LA RICHESSE DU TROISIEME MILLENAIRE. LA GESTION DES RESSOURCES DE DEMAIN IMPLIQUE L'ETABLISSEMENT DE RELATIONS DURABLES ET PLUS JUSTES ENTRE LES DIFFERENTS PARTENAIRES DE L'ECONOMIE MONDIALE ET, EN PARTICULIER VIS-A-VIS DU TIERS-MONDE QUI DETIENT UNE LARGE PART DE CES RESSOURCES. ELLE SUPPOSE UN NOUVEAU COMPORTEMENT A L'EGARD DES MATIERES PREMIERES. UNE PLUS GRANDE REGULARITE DANS LEUR EXPLOITATION. UN RESEAU D'ECHANGES MIEUX ORDONNE. UNE VALORISATION DES PRODUITS DE LA NATURE. DES POLITIQUES DE DEVEI OPPPEMENT ET D'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE. ET PEUT-ETRE

QUELQUES ORIENTATIONS NOUVELLES DE LA DIVISION DU TRAVAIL MONDIAL. CETTE VOIE IMPLIQUE AUSSI UNE NOUVELLE ATTENTION A CE QU'ON APPELLE LES PROBLEMES DE RENOUVELLEMENT. DES MAINTENANT, IL NOUS FAUT METTRE EN LUMIERE L'IMPORTANCE INDUSTRIELLE DE LA REGENERATION, DES CYCLES DE RENOUVELLEMENT ET DE LA MATIERE PREMIERE VEGETALE\

LA FRANCE PEUT APPORTER JE CROIS UNE CONTRIBUTION IMPORTANTE A CETTE NOUVELLE ATTITUDE ECONOMIQUE ET TECHNIQUE, AINSI QU'A LA VERITABLE REVOLUTION SCIENTIFIQUE QUI PEUT L'ACCOMPAGNER. ELLE EST DISPOSEE A ETUDIER AVEC TOUS LES PAYS INTERESSES LES PROBLEMES QUE POSE CE PROJET. ELLE EST PRETE, EN-PARTICULIER DANS LE DOMAINE DE LA PROTECTION DU MILIEU MARIN OU DE L'ENERGIE SOLAIRE. L'ENJEU EST TRIPLE : DISSIPER, DANS CERTAINS CAS RARES IL EST VRAI, UNE MENACE DE PENURIE DES RESSOURCES & FAIRE DE L'ENVIRONNEMENT UN ALLIE ET NON PAS UNE VICTIME DU DEVELOPPEMENT & CONTRIBUER DE FACON DECISIVE, A LA SOLUTION DES PROBLEMES LES PLUS PRESSANTS DES PAYS DU TIERS-MONDE, EN-PARTICULIER DANS LES ZONES ARIDES, ET LES ZONES TROPICALES OU SE CONCENTRE LA MAJEURE PARTIE DE LA POPULATION MONDIALE. ELLE S'ENGAGE DEJA DANS CETTE VOIE AVEC LES PAYS MEDITERRANEENS, DANS CE QUE L'ON APPELLE LE "PLAN BLEU" POUR LA SURVIE DE LA MEDITERRANEE, ET DONT J'AI EU L'OCCASION DE PARLER AVEC UN CERTAIN NOMBRE DE CHEFS D'ETAT RIVERAINS, ET ELLE PREPARE CETTE ACTION DANS-LE-CADRE DES NATIONS-UNIES AVEC COMME PARTENAIRES, LES PAYS QUI BORDENT LA MEDITERRANEE. ELLE SE PROPOSE D'INSISTER DANS QUELQUES SEMAINES SUR L'ASPECT QUALITATIF DE CES PROBLEMES, AUX PROCHAINES RENCONTRES ENTRE LES PRODUCTEURS ET LES CONSOMMATEURS DES GRANDES MATIERES PREMIERES. QUAND ON REFLECHIT COMME VOUS LE FAITES SUR CE TRES VASTE SUJET, ON SE DIT QUE JAMAIS AU-COURS DE SON HISTOIRE, L'HOMME N'AURA ETE AUSSI FORT ET AUSSI ARME DANS SES TECHNIQUES. MAIS QUE JAMAIS AUSSI L'EQUILIBRE DE SON MILIEU NATUREL N'AURA ETE AUSSI EVIDEMMENT ET PROFONDEMENT MENACE. S'IL EST UNE LUTTE QUI PUISSE RASSEMBLER LES FRANCAIS, AU-DELA DES DIVERGENCES OU DES OPPOSITIONS, C'EST CE GRAND COMBAT POUR LA NATURE ET POUR UN MEILLEUR CADRE_DE_VIE, QU'IL NOUS FAUT CONDUIRE ET GAGNER DANS LES TRENTE PROCHAINES ANNEES. ET DANS CE COMBAT, MESDAMES ET MESSIEURS, LES AVIS QUE VOUS POURREZ DONNER, LES ORIENTATIONS QUI SERONT LES VOTRES, LES REFLEXIONS QUE VOUS NOUS APPORTEREZ SERONT DES ELEMENTS DECISIFS DU SUCCES\